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2010年香港中學會考考生的升學出路  

 
 
目的  
 
  本文件綜述教育事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")就2010年
香港中學會考 (下稱 "中學會考 ")考生的升學出路提出的關注事項。 
 
 
背景  
 
2.  新高中學制已由 2009-2010學年起實施。所有學生均有權

接受 12年免費教育，包括 6年小學、3年初中及 3年高中教育。新的

香港中學文憑考試將於 2012年舉行，以取代中學會考及香港高級

程度會考。  
 
3.  政府當局表示，官立、資助及直接資助計劃學校不會在

2010-2011學 年 開 設 中 五 重 讀 班 。 學 生 只 能 以 自 修 生 身 份 應 考

2011年中學會考。私立日校或夜校可視乎市場需要，為中五重讀

生開辦課程，讓學生以自修生身份重考 2011年中學會考。  
 
 
委員的關注事項  
 
4.  事務委員會從未討論 2010年中學會考考生的升學出路這

議題。委員曾在研究增加毅進計劃承擔額的建議及檢討指定夜間

成人教育課程資助計劃時考慮此事。亦有議員在立法會會議上就

此事提出書面質詢。委員的關注事項綜述於下文各段。  
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將毅進計劃的涵蓋範圍擴大至開辦中五重讀班  
 
5.  事務委員會曾在 2010年 5月 13日的會議席上研究政府當局

就 增 加 毅 進 計 劃 承 擔 額 提 出 的 建 議 。 委 員 在 討 論 該 議 項 時 對

2010年中學會考考生的升學出路表示關注。委員指出，由於學校

已由 2009年 9月起全面推行新高中課程，私立學校未必會履行開設

中五重讀班的承諾。然而，中五重讀生不一定可以轉讀新高中學

制下的中五，因為他們的學業成績不太理想。委員察悉，毅進計

劃將於兩年後停辦，即直至 2011-2012學年止。他們建議將毅進計

劃的涵蓋範圍擴大至為 2010年中學會考的考生開辦中五重讀班。

首要工作是在 2010-2011學年開辦中五重讀班，以便 2010年中學會

考的考生可於 2011年重考中學會考。次要工作是在毅進計劃下開

辦新高中學制銜接班，讓學員在 2012年應考香港中學文憑考試。  
 
6.  委員認為開辦這類班級是可行的，因為毅進計劃一直為學

生另闢學習途徑，讓這些學生取得相當於中學會考 5科及格的正式

資歷。由於毅進計劃的營辦原則，是在沒有前設條件的情況下取

錄學生，因此 2010年中學會考考生可按其個人意願，在毅進計劃

下重讀中五。毅進計劃有教師人手及課程資源可供運用，以開辦

中五重讀班。委員認為這個彈性處理方法有助解決 2010年中學會

考考生面對的升學出路問題。  
 
7.  政府當局表示，毅進計劃的性質與主流中學課程的性質不

同。按照毅進計劃現時以實用為基礎的設計，毅進計劃並非要準

備學員應考中學會考，亦並非要協助學員銜接新高中學制，然後

應考香港中學文憑考試。委員的建議涉及修訂毅進計劃的承擔額

的核准用途。此外，教師的供應亦是問題，因為現有的毅進計劃

教師未必具備教授主流課程科目的經驗。  
 
8.  政府當局指出，2010年中學會考考生若要繼續升學，有兩

條途徑可以選擇。部分學生會以自修生身份於 2011年重考中學會

考，以完成中學教育；亦有部分學生可能會轉而修讀新高中學制

下的高中課程。當局極鼓勵現時的中五學生，若 2010年中學會考

成績未如理想，他們應轉讀新高中學制下的中五。若學生重讀中

五，然後在 2011年重考中學會考，他們只有不足一年時間準備考

試。然而，若他們選擇轉讀新高中學制，便會有較長時間準備於

2012年應考香港中學文憑考試。政府當局認為，若學生勤奮用功，

應可轉讀新高中課程。不過，政府當局瞭解委員對中學會考重讀

學額不足的關注，並一直鼓勵學校利用為重讀生而設的 5%限額開

辦這些班級。截至現時為止，學校的反應都相當正面。  
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毅進計劃學額是否足夠  
 
9.  委員認為有需要為 2010年中學會考考生開設銜接課程。他

們指出，每年有大約 11萬名考生應考中學會考，當中約 6 000名學

生得 0分。由於這些學生不符合升讀中六的最低要求，預計很多

2010年中學會考考生可能會轉而修讀毅進計劃，作為另一條出

路。有委員關注到，當局建議的毅進計劃承擔額增幅是否足以應

付增加的需求。  
 
10.  政 府 當 局 表 示 ， 2009-2010 學 年 的 學 員 人 員 約 有

15 000人，是毅進計劃於 2000年推出以來學員人數最多的一年。毅

進計劃 2010-2011學年的預計學員人數為 21 000人，而2011-2012學
年則為 9 000人。政府當局一直與香港專上學院持續教育聯盟緊密

合作，而當局所建議的毅進計劃承擔額的增幅，已考慮到預計學

員人數增幅。政府當局會檢討 2010年香港中學會考考生的升學出

路，並於稍後向事務委員會匯報。  
 
夜間成人教育課程  
 
11.  委員察悉，政府當局認為修讀夜中學課程是 2010年中學會

考考生的另一項選擇。委員歡迎政府當局決定，由 2009-2010學年

起，若成年學員為銜接新高中學制而重讀一級，有關學員可根據

指定夜間成人教育課程資助計劃獲發還學費。成年學員不論經濟

狀況如何，只要符合出席率要求，便可獲得基本資助，即可獲發

還相當於 30%學費的款額。他們如符合相關的出席率要求，並通過

學生資助辦事處的入息審查，可獲發還 50%或100%的學費。目前，

成年學員若重讀一級，便不獲發還學費。  
 
 
有關文件  
 
12.  載於立法會網站的有關文件一覽表現載於附錄。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2010年 6月 8日  
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